

20 октября 2023 г.

Формат консультативных встреч лидеров стран Центральной Азии: эволюция повестки

Анастасия Погорельская

14 сентября 2023 года в Душанбе состоялась очередная – уже пятая по счёту – консультативная встреча президентов стран Центральной Азии. Этот формат неформальных встреч (в отличие от саммитов) становится одним из знаковых событий на внешнеполитической арене стран-участниц. Следующую, шестую встречу, назначили на 2024 г. в Казахстане. Учитывая недолгую историю существования такого формата, ожидать от него многого рано, однако обратим внимание на трансформацию его повестки, транслируемых на встрече интересов стран-участниц и по возможности – на результаты их взаимодействия на этой переговорной площадке.

Встречи лидеров стран Центральной Азии в узком составе уже случались ранее. Первая состоялась в декабре 1991 г. в Алматы, вторая – в январе 1993 г. в Ташкенте, третья – в январе 1998 г. в Ашхабаде, а четвёртая – в декабре 2001 г. вновь в Ташкенте. На повестке дня тогда были вопросы экономического восстановления, а также экономического и политического сотрудничества, что ознаменовалось созданием Центрально-Азиатского экономического сообщества (1994 г.), преобразованного в 2001 г. в Организацию Центрально-Азиатского Сотрудничества.

Однако сложности первых лет независимости, в особенности экономического плана, не позволили развивать полноценное сотрудничество в таком формате. Вдобавок по предложению российской стороны, активно продвигавшей свой интеграционный проект в регионе,

Анастасия Погорельская, канд. ист. наук, доцент кафедры мировой политики Национального исследовательского Томского государственного университета.

Исследование выполнено при поддержке Программы развития Томского государственного университета (Приоритет-2030).

Организация Центрально-Азиатского Сотрудничества перестала существовать под предлогом дублирования функций с Евразийским экономическим сообществом (Полонская, 2021).

Официально инициатором нынешней серии встреч в 2017 г. выступил незадолго до этого избранный президентом Узбекистана Ш.М. Мирзиёев. Именно он изменил внешнеполитический курс страны в сторону большей открытости (Падерина, 2018). С активизацией усилий Узбекистана по нормализации отношений с соседями стало возможным возродить подобные встречи. В результате, с 2018 г. они проходят последовательно на площадках разных стран Центральной Азии, при этом отсчёт ведётся именно со встречи шестилетней давности.

Возобновление встреч в узком кругу лидеров стран Центральной Азии свидетельствует не только о новом измерении их внешней политики, но и о продолжении традиционной для малых государств стратегии балансирования между центрами силы (Balance of Power..., 2004), которые представлены в регионе как минимум Россией и Китаем, хотя свои интересы там имеют и США, и ЕС.

Такой формат взаимодействия оказался как нельзя кстати в условиях растущей международной изоляции России на фоне её стремительно ухудшившихся отношений с Западом. После февраля 2022 г. формат консультативных встреч лидеров стран Центральной Азии намекает всем заинтересованным сторонам, что не только Россия может инициировать интеграцию на постсоветском пространстве.

Кроме того, этот формат призван подчеркнуть то, что страны Центральной Азии перестали считать себя объектами чужой внешней политики и давно готовы перейти к активной деятельности в качестве самостоятельных субъектов международных отношений, как минимум в своём регионе. Это подтвердили и широко цитируемые слова Н.А. Назарбаева на встрече 2018 года: "Для того чтобы решить вопросы стран Центральной Азии, мы не зовем третьих лиц" (Полонская, 2021).

Национальные интересы стран-участниц в повестке встреч

В марте 2018 г. в Астане (Казахстан) состоялась **первая консультативная встреча** лидеров стран Центральной Азии (президентов четырех стран и председателя парламента Туркменистана). Тогда в фокусе внимания оказались взаимная торговля стран-участниц и проблемы региональной безопасности, включая ситуацию в Афганистане, наркотрафик и религиозный экстремизм, незаконную торговлю оружием и т.п. (Опора на свои силы..., 2018). На повестке встречи также оказались вопросы рационального использования водных ресурсов в регионе в свете экологической катастрофы Арала и укрепления культурно-гуманитарного сотрудничества путем организации совместных дней культуры и других культурных мероприятий, развития образовательного и туристического обмена (Урозов, 2018).

Кроме того, была отмечена важность взаимодействия в рамках других международных структур, включая Содружество независимых государств, Шанхайскую организацию сотрудничества, Организацию исламского сотрудничества и т.п. Вдобавок в риторике участников встречи проявлялась повышенная политкорректность в отношении Москвы: президент Казахстана, например, говорил о том, что вопросы безопасности решаются совместно с ОДКБ и Россией, а российский рынок, как и китайский, привлекателен для стран Центральной Азии, которые не планируют замыкаться на своём регионе, и т.п. Такая риторика объяснялась скорее желанием не противопоставлять новый формат отношений другим площадкам или сотрудничеству с Россией (Дубнов, 2018).

Эта встреча продолжила усилия стран Центральной Азии по решению вопросов, связанных с демаркацией границ и налаживанием транспортного сообщения между странами-участницами (Полонская, 2021). Знаковые шаги в этих направлениях были сделаны, однако, ранее. Так, заключение Договора о точке стыка государственных границ Казахстана, Туркменистана и Узбекистана состоялось ещё в Самарканде в 2017 г. А обсуждение железной дороги "Узбекистан – Кыргызстан – Китай", упомянутой на встрече, началось не менее 20 лет назад, хотя трёхстороннее соглашение о сотрудничестве по проекту строительства железной дороги «Узбекистан-Кыргызстан-Китай» было подписано только в 2022 г. (Узбекистан, Кыргызстан и КНР подписали..., 2022). Договоренности о проведении года культуры каждого государства-участника в соседних были достигнуты до этого на двусторонней основе. Например, в 2018 г. уже шёл год Узбекистана в Казахстане, а 2019-й год должен был стать годом Казахстана в Узбекистане (Урозов, 2018).

Вторая консультативная встреча состоялась в ноябре 2019 г. в Ташкенте (Узбекистан). Участие в ней приняли действующие президенты 4 стран региона и на тот момент бывший президент Казахстана Н.А. Назарбаев. На встрече участники обсуждали вопросы наращивания сотрудничества в сферах "торговли, экономики, инвестиций, транспорта и транзита, сельского хозяйства, промышленной кооперации, охраны окружающей среды, энергетики, водных ресурсов, туризма, науки и культуры" (Вторая Консультативная встреча, 2019).

Тема экономического развития была в фокусе внимания, отражаясь в предложениях президента Узбекистана Ш.М. Мирзиёева о запуске инвестиционного форума стран региона, учреждении регионального совета по транспортным коммуникациям, проведении первого заседания торгово-промышленных палат, создании туристического бренда Центральной Азии и продвижения совместных программ туристических туров, охватывающих весь регион (Полонская, 2021). По его словам, приоритетными сферами сотрудничества являлись торгово-экономическая, инвестиционная, транспортно-коммуникационная и энергетическая. В политическом плане было предложено учредить межпарламентскую группу дружбы стран Центральной Азии. В гуманитарной сфере – создать платформу культурно-гуманитарного обмена

"Центральная Азия - одно прошлое, общее будущее". В экологическом плане была отмечена необходимость активнее задействовать Многопартнерский трастовый фонд для Приаралья под эгидой ООН. Проблема Афганистана была затронута в связи с проблемами безопасности региона (Вторая консультативная встреча..., 2019).

Экономическую повестку поддержал и Казахстан, а из уст его представителя прозвучало предложение о создании сокращенного аналога единого рынка со свободами перемещения товаров, услуг и капитала (без свободы перемещения рабочей силы) в Центральной Азии. Вдобавок, казахстанская сторона предложила в ходе встречи заключить многосторонний договор о добрососедстве и сотрудничестве в целях развития региона в XXI веке. В сфере безопасности прозвучало предложение провести в следующем году встречу Секретарей национальных Советов безопасности стран-участниц. В гуманитарной сфере Казахстан предложил странам Центральной Азии выделить по 10 грантов для обучения студентов в лучших вузах Казахстана (Вторая консультативная встреча..., 2019).

С туркменской стороны прозвучало предложение создать пятисторонний деловой совет для разработки общей стратегии активизации сотрудничества в сферах торгово-экономического сотрудничества, энергетики, транспорта, логистики и инноваций (Бердымухамедов предложил..., 2019). Г. Бердымухамедов также призвал к координации работы пяти стран Центральной Азии на других международных площадках, в частности, в ООН и ОБСЕ, а также в отношениях с внешними партнёрами (ЕС, США, России, Японии, Южной Кореи). Особое место в его речи было отведено соседнему Афганистану, примирение в котором Туркменистан всячески поддерживал. Обратился он и к проблеме Арала, а также проблеме сохранения водных ресурсов. В гуманитарной области было предложено запустить Форум культурного диалога Центральной Азии (Вторая консультативная встреча..., 2019).

Кыргызская сторона традиционно указала на то, что встречи лидеров Центральной Азии не мешают этим государствам выстраивать тесные отношения с Россией и выступать со схожими позициями на иных международных площадках. В экономической повестке, однако, кыргызский лидер пошёл дальше казахстанского коллеги и предложил установить свободу перемещения не только товаров, услуг и капитала, но и людей в Центральной Азии. Он призвал к увеличению взаимного товарооборота за счет устранения тарифных и нетарифных барьеров, а также развития транспортных коридоров в регионе. Кроме того, кыргызская сторона активно продвигала экологическую повестку, в том числе вопрос обеспечения доступности водных ресурсов. Наконец, в свете важности обеспечения безопасности региона, он указал на необходимость углубления сотрудничества между пограничными и таможенными структурами, органами безопасности и внутренних дел стран региона (Вторая консультативная встреча..., 2019).

Таджикская сторона также выступила за расширение торгово-экономического взаимодействия и обеспечение свободы перемещения товаров, услуг, капитала и рабочей силы в регионе. Из уст Э. Рахмона прозвучало предложение создать Инвестиционный фонд Центральной Азии для финансирования региональных проектов, а также подписать отдельное Соглашение для формирования регионального механизма взаимодействия в сфере транспорта. В сфере безопасности было предложено активизировать координацию деятельности специальных, пограничных, антитеррористических и антинаркотических ведомств и проводить регулярные встречи руководителей силовых структур. Таджикская сторона поддержала Кыргызстан в экологической повестке и в вопросах сохранения водных ресурсов в частности. В гуманитарной области Э. Рахмон предложил разработать региональную программу межвузовских и научных обменов и научно-образовательных мероприятий. Прозвучало и предложение развивать туристическую отрасль (Вторая консультативная встреча..., 2019).

Встреча ознаменовалась как расширением повестки, так и новыми символическими шагами. В частности, казахстанская сторона предложила установить день Центральной Азии (Назарбаев предложил..., 2019), а узбекская сторона – учредить центральноазиатскую премию за достижения в области науки, культуры и искусства, проводить форумы университетов и региональные спортивные игры. Таджикская сторона предложила организовывать поочередно дни культуры Центральной Азии в каждой из стран-участниц (Президент предложил..., 2019).

Национальная повестка в рамках Второй консультативной встречи

	Безопасности	Торговля	Инвестиции	Транспорт и логистика	Водные ресурсы	Культурно-гуманитарная сфера	Экология	Энергетика	Туризм
Казахстан	+	+				+			
Киргизия	+	+		+	+		+		
Таджикистан	+	+	+	+	+	+	+		+
Туркменистан	+	+		+	+	+		+	
Узбекистан		+	+	+		+	+	+	+

Тем не менее, большинство инициатив, как общих, так и вполне конкретных, озвученных лидерами на встрече, фактически означают создание дополнительных площадок взаимодействия по более узким вопросам. Однако далеко не все из них в итоге появляются. Одним из примеров реализованных проектов стал Межпарламентский форум государств Центральной Азии, предложенный узбекской стороной, который всё же удалось провести в феврале 2023 г. в г. Туркестане (Казахстан).

Создать единый рынок, о котором упоминали на Второй встрече, странам Центральной Азии вряд ли удастся, тем более что на самой встрече стали заметны расхождения в позициях стран по его содержанию, в частности, участники не сошлись во мнениях относительно необходимости введения свободы перемещения рабочей силы в регионе. Вдобавок, Казахстан и Киргизия являются членами ЕАЭС, а значит, должны соблюдать таможенный режим на границах с другими странами Центральной Азии. Да и на двусторонней основе между странами Центральной Азии зачастую возникают сложности при транспортировке через границу, а Киргизия и Таджикистан периодически конфликтуют по поводу границ (Панфилова, 10.09.2023). И все же тема транспортной связанности и наращивания торговли в регионе остается на повестке Консультативных встреч.

Третья консультативная встреча, запланированная в Кыргызстане, была отложена ввиду пандемии коронавируса и смены власти в стране и потому состоялась только в августе 2021 года на другой площадке – в г. Туркменбаши (Туркменистан) в Национальной туристической зоне «Аваза». В центре внимания участников оказались ситуация в Афганистане, регулирование миграционных потоков, необходимость наращивания взаимной торговли и развития транспортной инфраструктуры.

Узбекская сторона продвигала идеи по развитию экономического сотрудничества, в чём получила поддержку Казахстана (Активизировать торговлю и признать ковид-паспорта..., 2021). В частности, прозвучал призыв к развитию промышленной кооперации и созданию длинных цепочек добавленной стоимости за счет цифровых технологий в том числе. Была озвучена необходимость подписания Соглашения об общих направлениях регионального торгово-экономического сотрудничества и возобновления транспортного сообщения в регионе после пандемии. В этой связи со стороны Ш.М. Мирзиёева была выдвинута инициатива по созданию Регионального центра развития транспортно-коммуникационной взаимосвязанности под эгидой ООН. В связи с обострением в пандемию проблемы продовольственной безопасности, было предложено проводить мониторинг её уровня и регулярно организовывать встречи министров сельского хозяйства региона. Кроме того, было предложено создание единой информационной системы по признанию тестирования и сертификатов вакцинации, разработать региональную программу зелёной повестки, проводить Форум молодежи стран Центральной Азии и приступить к практической реализации туристической программы "Один тур - весь регион" (Президент Узбекистана выступил на Консультативной встрече..., 06.08.2021).

Казахстанская сторона также активно продвигала экономическую повестку и необходимость наращивания взаимной торговли, в частности, с помощью укрепления логистической инфраструктуры. Одним из реальных шагов стало двустороннее решение Казахстана и Узбекистана о создании Международного центра торгово-экономического сотрудничества «Центральная Азия», фундамент которого был заложен в апреле того же года, за несколько месяцев до

проведения Консультативной встречи (Kussainova, Ekberova, 2021). Аналогичным примером служит совместный проект двух стран по строительству железной дороги "Дарбаза-Мактаарал". Вновь прозвучал призыв к созданию новых площадок взаимодействия, в частности, Совета промышленников и предпринимателей стран Центральной Азии, ранее озвученный туркменской стороной, а также к использованию Международного финансового центра «Астана» в качестве экономической платформы сотрудничества региональных и иностранных инвесторов. Казахстаном в русле своей внутренней повестки цифровизации экономики было предложено перейти к реализации совместных проектов в сферах искусственного интеллекта, анализа больших данных и интернет-торговли, а также к совместному управлению водными ресурсами в регионе на основе цифровых решений (Выступление Президента Казахстана..., 2021).

Президент Кыргызстана С.Н. Жапаров выступил за развитие торгово-экономических, транспортно-логистических и водно-энергетических связей в регионе, а также за консолидацию усилий стран в борьбе с пандемией. Он указал на то, что национальные стратегии устойчивого развития стран Центральной Азии должны дополнять друг друга, особенно в вопросах перехода на экологически чистую электроэнергию за счет развития гидроэнергетики. Отметил он и необходимость укрепления культурно-гуманитарных связей (Жапаров призвал страны ЦА... 06.08.2021).

Таджикская сторона подняла на встрече экологическую тематику, озвучив предложения об объявлении 2025 года Международным годом сохранения ледников и о создании Международного фонда защиты ледников. Президентом Э. Рахмоном была подчеркнута важность развития торгово-экономического сотрудничества, а также налаживания взаимодействия в сферах промышленности, энергетики, транспорта и культурно-гуманитарной области. Он высказался за более тесное сотрудничество силовых структур в деле противодействия угрозам безопасности (Правительство Республики Таджикистан, 06.08.20221).

Туркменская сторона солидаризировалась с Э. Рахмоном в экологической повестке и подтвердила свою инициативу по разработке Стратегии ООН, нацеленной на осуществление мер по развитию низкоуглеродной энергетики, а также создание под эгидой ООН международной «Дорожной карты» по развитию водорода в качестве одного из приоритетных направлений в энергетике. Проблема Аральского моря также получила свою долю внимания (Министерство иностранных дел Туркменистана, 19.08.2021). Президентом было отмечено, что ключевым компонентом национальных экономик стран региона является энергетика, поэтому необходимо развивать партнерство в этой сфере и необходимую для поставок инфраструктуру. В сфере торговли было предложено создать пятисторонний рабочий орган, который бы занимался анализом и выработкой предложений по увеличению объемов и диверсификации товарооборота между странами. В свете пандемии звучали и призывы к

противодействию как традиционным, так и новым угрозам безопасности в регионе (Выступление Президента Туркменистана..., 06.08.2021).

В свете пандемии также казахстанская сторона выдвинула предложение о создании под эгидой ООН Сети региональных центров по контролю за заболеваниями и биобезопасностью и Международного агентства по биологической безопасности. Инициативу президента Узбекистана по развитию сотрудничества в сфере медицины и научно-исследовательских работах в данной сфере поддержал его кыргызский коллега (Активизировать торговлю и признать ковид-паспорта..., 2021).

Гуманитарная тематика звучала размыто, хотя стороны договорились о разработке региональной Программы межвузовских и научных обменов и учреждении Форума культурного диалога Центральной Азии под названием «Центральная Азия: одно прошлое и одно будущее». Учитывая место встречи, были также подняты вопросы развития туризма. Вдобавок был принят единый символ консультативных встреч глав Центральной Азии и учреждён Почётный знак глав государств региона (Министерство иностранных дел Туркменистана, 19.08.2021).

Национальная повестка в рамках Третьей консультативной встречи

	Безопасности	Торговля	Промышленность	Транспорт и логистика	Водные ресурсы	Культурно-гуманитарная сфера	Экология	Иное
Казахстан		+		+				Цифровизация Здравоохранение
Киргизия		+		+	+	+	+	Наука Энергетика
Таджикистан		+	+	+	+		+	Энергетика
Туркменистан	+	+		+			+	Энергетика
Узбекистан		+	+	+			+	Туризм Здравоохранение Наука Молодежь

Третья встреча стала обрастать параллельными мероприятиями. Так, на её полях прошёл Экономический форум стран Центральной Азии, ставший местом двусторонних встреч и

переговоров заинтересованных сторон (Министерство инвестиций, промышленности и торговли Республики Узбекистан, 07.08.2021).

В итоговом Совместном заявлении было много сказано о необходимости активизации сотрудничества в различных сферах, в том числе в сфере внутрирегиональной торговли, которая за период с начала встреч (2018 г.) выросла только на 12% (Выступление Президента Казахстана..., 2021). Конкретных предложений было сформулировано гораздо меньше. Например, было заявлено о необходимости создания регионального Совещания по транспортным коммуникациям, согласования соответствующей программы и соглашения по совместному развитию транспортной системы в Центральной Азии. В этой связи предложение узбекской стороны о создании Регионального центра развития транспортно-коммуникационной взаимосвязанности под эгидой ООН также было внесено в текст итогового заявления. Однако первая встреча профильных министров транспорта стран Центральной Азии состоялась только в 2023 г. в преддверии Пятой консультативной встречи.

Гораздо успешнее в этой области развивалось двустороннее сотрудничество Казахстана и Узбекистана, позволяющее осуществлять крупные инвестиционные проекты. В частности, впоследствии началось строительство высокоскоростной железной дороги "Туркестан-Шымкент-Ташкент", которое планируется завершить в 2024 г. (ЖД-магистраль «Туркестан-Шымкент-Ташкент» обещают сдать..., 28.06.2021).

Из других конкретных предложений, включенных в текст Совместного заявления, можно отметить создание пятистороннего Совета промышленников и предпринимателей, разработку региональной Программы межвузовских и научных обменов, создание под эгидой ООН Сети региональных центров по контролю за заболеваниями и биобезопасностью и Международного агентства по биологической безопасности, подотчетного Совбезу ООН (Министерство иностранных дел Туркменистана, 19.08.2021). Правда, эти идеи пока остаются на бумаге, а некоторые предложения, например, об учреждении Форума культурного диалога Центральной Азии, стали кочевать из повестки одной встречи в следующую, не находя реального воплощения.

Одним из немногих реализованных предложений из озвученных на встрече стало проведение по узбекской инициативе Центральноазиатского форума молодежи в 2022 г. (Тураназарова, 21.07.2022). Также предложенные к разработке на встрече документы, в частности, Центральноазиатская региональная программа «Зеленая повестка дня» и Дорожная карта развития регионального сотрудничества (2022-2024 гг.), были приняты впоследствии на четвертой консультативной встрече в 2022 г.

Четвёртая консультативная встреча прошла в июле 2022 г. в г. Чолпон-Ата (Кыргызстан). С подачи принимающего государства – Кыргызстана – активно обсуждалось культурное

сотрудничество и взаимодействие в информационной сфере. В частности, было предложено создать общий телеканал и серию телепроектов о потенциале региона, а также координировать работу национальных информагентств с целью противостояния разжиганию конфликтов в информационном пространстве (На саммите стран Центральной Азии предложили создать общерегиональный телеканал, 2022). Принимающая сторона также выступила за расширение сотрудничества в сфере гидроэнергетики, в связи с чем Казахстан и Узбекистан пообещали со своей стороны инвестировать в гидроэнергетические проекты в Кыргызстане (Четвертая Консультативная встреча лидеров Центральной Азии..., 2022). Президент Кыргызстана С.Н. Жапаров на встрече подчеркнул важность сотрудничества в деле делимитации границ, в чем его поддержала казахстанская сторона, предложившая создать экспертную площадку в регионе по этому поводу (Национальный институт стратегических исследований при Президенте Кыргызской Республики, 21.07.2022). Однако это не уберегло Кыргызстан и Таджикистан от столкновений на границе в сентябре того же года.

Президент Казахстана следующим образом расставил в своем выступлении приоритеты сотрудничества в Центральной Азии: укрепление взаимодействий в сфере безопасности и дипломатии, устранение факторов нестабильности в регионе, формирование экономической базы взаимодействия, повышение транспортной связанности и противодействие климатическим вызовам (Выступление Президента К.Ж. Токаева на IV Консультативной встрече..., 21.07.2022). Казахстанская сторона выступила за продолжение развития совместной транспортной инфраструктуры и загрузку уже созданных логистических коридоров с целью укрепления транспортной связанности региона (Токаев: Казахстан готов участвовать в строительстве Трансафганской магистрали, 2022), что было обусловлено сужением доступных транспортных коридоров для стран Центральной Азии ввиду введенных против России после февраля 2022 г. санкций. Кроме того, казахстанской стороной был разработан текст Договора о дружбе, добрососедстве и сотрудничестве в целях развития Центральной Азии в XXI веке.

Со стороны Узбекистана прозвучали предложения по развитию торгово-экономического сотрудничества, в частности, по созданию центральноазиатского пространства промышленной локализации и импортозамещения, развитию зон приграничной торговли, цифровизации экономики. С той же целью президент Узбекистана предложил проводить ежегодный Форум регионов с целью повышения их инвестиционной привлекательности и решения совместными усилиями проблем безопасности (Мирзиёев выступил за создание центральноазиатского пространства..., 2022).

Таджикская сторона напомнила о продолжающих существовать в регионе угрозах безопасности, включая терроризм, экстремизм, незаконный оборот оружия и наркотиков, а также ситуацию в Афганистане. В этой связи было предложено содействовать координации между спецслужбами стран региона. Кроме того, Э. Рахмон также высказался за упрочение

экономического сотрудничества, а именно расширение торговли, кооперации и развития транспортных коридоров (Участие в четвертой Консультативной встрече глав..., 21.07.2022).

Новый президент Туркменистана С. Бердымухамедов поддержал тематику безопасности, указывая на такие угрозы, как попытки дестабилизации внутривнутриполитической ситуации в странах Центральной Азии, террористическую опасность, военно-политические конфликты у границ стран региона, противоправное использование информационных технологий и т.п.

Национальная повестка в рамках Четвёртой консультативной встречи

	Безопасность	Торговля	Инвестиции	Транспорт и логистика	Водные ресурсы	Культурно-гуманитарная сфера	Экология	Иное
Казахстан	+	+		+			+	
Киргизия			+		+	+		Границы
Таджикистан	+	+		+				Кооперация
Туркменистан	+							
Узбекистан	+	+	+					Промышленность Цифровизация

По итогам встречи тремя лидерами – Казахстана, Кыргызстана и Узбекистана – был подписан Договор о дружбе, добрососедстве и сотрудничестве в целях развития Центральной Азии в XXI веке (О проекте Указа Президента Республики Казахстан..., 2022). Лидеры Таджикистана и Туркменистана воздержались от подписания, ссылаясь на "необходимость согласования с внутренним законодательством", хотя традиционно Туркменистан дистанцируется от любых обязательств в рамках регионального сотрудничества, а Таджикистан не может преодолеть разногласия с соседями (Панфилова, 07.08.2023). Кроме того, были приняты Концепция взаимодействия государств Центральной Азии в рамках многосторонних форматов, Центральноазиатская региональная программа «Зеленая повестка дня» и Дорожная карта развития регионального сотрудничества (2022-2024 гг.)

Согласно тексту Договора о дружбе, добрососедстве и сотрудничестве, стороны обещали проводить консультации "в случае возникновения ситуации, представляющей собой угрозу безопасности, суверенитету и территориальной целостности" одной из них и воздерживаться "от применения силы или угрозы силой в межгосударственных отношениях между собой, обязуются не вступать в военные союзы, блоки либо в иные объединения государств, направленные против Договаривающихся Сторон". Вдобавок, стороны обязались "не допускать использования своих территорий, систем коммуникаций и другой инфраструктуры третьими

государствами в ущерб государственному суверенитету, безопасности, стабильности, конституционному строю и территориальной целостности" подписавших Договор сторон. Кроме того, в Договоре было указано, что стороны будут содействовать развитию взаимодействия между собой в широком спектре сфер от здравоохранения до исследований космического пространства, от развития транзитно-транспортного потенциала региона до продвижения единого туристического бренда (Договор между Республикой Казахстан, Кыргызской Республикой..., 20.07.2022).

В Совместном заявлении по итогам Четвёртой Консультативной встречи глав государств Центральной Азии, принятом на фоне растущей изоляции России, указано на необходимость повышения эффективности различных международных механизмов, в которые странам в этой связи захотелось встроиться. Если ранее чаще всего в таких документах упоминалась ООН, то теперь перечень расширился до многосторонних форматов "Центральная Азия+", международных и региональных организаций.

На фоне складывающейся международной обстановки значительное внимание было уделено вопросу координации усилий в обеспечении безопасности, расширенный перечень угроз которой был приведен в заявлении. Вдобавок страны вновь подтвердили желание сотрудничать по широчайшему кругу вопросов от сферы торговли и инвестиций до цифровизации, от транспортно-логистических решений до противодействия экологическим вызовам.

Из относительно нового в заявлении появилось предложение проведения регулярных совещаний глав чрезвычайных ведомств, содействия изучению национальных языков и распространению литературы, содействия участию женщин в политической, экономической, общественной и иных сферах деятельности в Центральной Азии (Совместное заявление Консультативной встречи глав государств Центральной Азии, 21.07.2022).

Наконец, юбилейная **пятая консультативная встреча**, состоявшаяся в сентябре 2023 г. в г. Душанбе (Таджикистан), была посвящена вопросам развития взаимной торговли и инвестиций, транспорта, региональной безопасности (в частности, в контексте ситуации в Афганистане), молодежной политики, здравоохранения и т.п.

Принимающая сторона в качестве приоритета отметила необходимость обеспечения стабильности и безопасности в регионе, развития торговли и инфраструктуры, эффективного использования гидроэнергетических ресурсов. Президентом Таджикистана было предложено разработать отдельные программы сотрудничества в таких областях, как сельское хозяйство, промышленность и внедрение новых технологий. Из конкретных инициатив было упомянуто создание Ассоциации средств массовой информации государств Центральной Азии (Исполнительный комитет СНГ, 15.09.2023).

Казахстанская сторона озвучила предложения по наращиванию взаимной торговли и расширению торговой номенклатуры экспорта, созданию электронной базы товаропроизводителей, разработке плана действий по развитию промышленной кооперации, развитию Транскаспийского транспортного маршрута путём внедрения цифровизации и модернизации инфраструктуры. Казахстанской стороной было предложено разработать план действий по развитию промышленной кооперации в регионе, в том числе для формирования замкнутого цикла производства. В интересах Казахстана также стало развитие Транскаспийского транспортного маршрута, пропускную способность которого К.-Ж. Токаев обещал повышать. Он отдельно отметил успехи Казахстана в расширении сети филиалов своих вузов на пространстве Центральной Азии, чему призваны в дальнейшем способствовать сопровождающие консультативную встречу форматы сотрудничества - форумы ректоров и ученых стран Центральной Азии. Как сторона, принимающая следующую консультативную встречу, Казахстан выступил за её сопровождение Диалогом по безопасности и сотрудничеству в Центральной Азии на уровне секретарей советов безопасности и Форумом историков государств региона (Исполнительный комитет СНГ, 15.09.2023).

Президент Кыргызстана С.Н. Жапаров в первую очередь сделал акцент на необходимости развития сотрудничества в вопросах водопользования и гидроэнергетики в частности, тесно связанных с последствиями изменения климата. Среди его конкретных предложений фигурировали возобновление сотрудничества в соответствии с Соглашением об использовании водно-энергетических ресурсов бассейна реки Сырдарья, подписанного в 1998 г. тремя государствами – Казахстаном, Кыргызстаном и Узбекистаном, к которым позже присоединился Таджикистан (Туркменистан в нём не участвует) (МИД Республики Казахстан, 16.10.2019) и учреждение в Бишкеке Регионального центра по внедрению в регионе энергоэффективных и ресурсосберегающих технологий. Он же призвал страны активнее инвестировать в водный сектор Кыргызстана для внедрения в нём современных технологий. В торгово-экономической сфере он призвал к большей открытости рынков и диверсификации взаимной торговли, а также к развитию необходимой транспортной инфраструктуры. В сфере безопасности его внимания удостоилась ситуация в Афганистане и Сирии, а также широкий спектр угроз, в связи с чем он поддержал идею развития сотрудничества между Советами безопасности и компетентными органами стран региона (Исполнительный комитет СНГ, 15.09.2023).

Президент Туркменистана уже традиционно выдвинул идею создания под эгидой ООН нового формата совещаний – Диалога по безопасности и сотрудничеству в Центральной Азии и учреждения специализированной структуры – Регионального центра по технологиям, связанным с изменением климата в Центральной Азии. В торговой сфере с туркменской стороны прозвучали предложения о создании Центральноазиатской Торговой палаты для координации развития торговли и осуществления крупных инвестиционных проектов, запуска Энергетического диалога между странами-участницами и общей транспортно-логистической платформы (Выступление Президента Туркменистана..., 2023). Кроме того, он предложил

учредить Совета по новым технологиям, который будет координировать их внедрение (Исполнительный комитет СНГ, 15.09.2023).

Президент Узбекистана Ш.М. Мирзиёев высказался за формирование зоны свободной торговли в регионе и принятие для этого Программы формирования устойчивых торгово-логистических цепочек в регионе, расширения приграничной торговли и т.д., а также проведение регулярных встреч профильных министров и создание Экономического совета государств Центральной Азии. Им были озвучены перспективные для промышленной кооперации области, а также предложено разработать долгосрочную Стратегию развития промышленной кооперации в регионе. В целях повышения транзитного потенциала региона было предложено разработать отдельное Соглашение о транспорте и транзите, подготовить Программу либерализации рынка транспортных услуг и рассмотреть возможность учреждения интегрированной цифровой платформы международных перевозок. В целях обеспечения энергетической безопасности он выступил за расширение сотрудничества отраслевых министерств и профильных национальных компаний в том числе по вопросам развития энергетической инфраструктуры. В деле обеспечения продовольственной безопасности было предложено подготовить при поддержке ФАО региональную программу партнерства. В целях формирования региональной климатической повестки было предложено учредить климатический диалог на уровне профильных министров и принять региональную стратегию по адаптации к изменению климата.

Помимо этого, была озвучена идея создания Международной медиа-платформы «История и культура Центральной Азии: одно прошлое и общее будущее» с привлечением учёных и представителей общественности для продвижения культурного наследия региона в мире. В сфере молодежной политики было предложено создать Центр расширения возможностей и самореализации молодёжи Центральной Азии, где бы решались вопросы их профессиональной подготовки и обеспечения занятости, а также учредить региональные научно-образовательные гранты и стипендии для талантливой молодёжи, а также разработать программу по противодействию радикализации молодёжи. Наконец, в сфере безопасности была выдвинута идея разработки Межгосударственной программы по защите и укреплению границ стран Центральной Азии и формирования Региональной системы прогнозирования, предотвращения, раннего оповещения и совместного реагирования на чрезвычайные ситуации (Исполнительный комитет СНГ, 15.09.2023).

В Совместном заявлении по итогам встречи традиционно на первом месте стояли вопросы безопасности, при этом вновь, как было принято до Четвертой встречи, подчеркивалась важность роли ООН в этом вопросе без упоминания других форматов сотрудничества. На втором месте традиционно стояли вопросы торгово-экономического сотрудничества, в частности, нововведением прозвучала идея расширения доли национальных валют во взаимных расчетах, что, видимо, было обусловлено опытом России под санкциями, подтвердившим

ненадежность долларовых активов. Кроме того, была упомянута важность содействия промышленной кооперации в регионе и расширении его транзитного потенциала. Наконец, в заявлении была указана необходимость взаимодействия по вопросам смягчения последствий изменения климата и развития культурно-гуманитарного сотрудничества. Новыми сюжетами стали предложения о совместной подаче заявок на включение культурных объектов в список Всемирного наследия ЮНЕСКО и поддержке широкого участия женщин во всех сферах деятельности, впервые упомянутое на предыдущей встрече (Исполнительный комитет СНГ, 15.09.2023).

Национальные предложения в повестке Пятой консультативной встречи лидеров стран Центральной Азии

	Безопасности	Торговля	Инвестиции	Транспорт и логистика	Водные ресурсы	Культурно-гуманитарная сфера	Экология	Иное
Казахстан	+	+		+		+		Цифровизация
Киргизия	+	+	+	+	+	+	+	
Таджикистан	+	+		+				СМИ
Туркменистан	+	+		+			+	Инновации Энергетика
Узбекистан	+	+		+		+	+	Промышленная кооперация Энергетика Молодежная политика

Всего же по итогам встречи был принят пакет из пяти документов: помимо ставшего традиционным Совместного заявления глав государств Центральной Азии, были подписаны Соглашение об укреплении взаимосвязанности наземного транспорта в регионе, Соглашение об общих направлениях молодежной политики, Дорожная карта в поддержку здоровья и благополучия в Центральной Азии на 2022–2025 гг., а также Положение о Совете национальных координаторов по делам Консультативных встреч. Последний, в частности, был предложен таджикской стороной и призван следить за исполнением достигнутых договоренностей, что свидетельствует о стремлении добиться отдачи от встреч, не оставив озвученные намерения исключительно декларативными.

Вдобавок было принято отдельное заявление Глав государств-учредителей Международного Фонда спасения Арала, а именно президентов Казахстана, Таджикистана,

Туркменистана и Узбекистана, где была отмечена ключевая роль водных ресурсов в деле устойчивого развития региона и обеспечения его продовольственной и энергетической безопасности. Стороны подчеркнули важность координации взаимодействия по вопросам климатической повестки, в том числе в вопросах использования информационно-коммуникационных технологий для управления водными ресурсами, реализации совместных проектов и развития региональных молодежных движений по охране окружающей среды (Душанбинское заявление..., 2023).

Впервые на встрече присутствовал глава государства, не входящего в регион Центральной Азии, – президент Азербайджана И. Алиев. Вдобавок на её полях были замечены представители международных организаций – руководитель Регионального центра ООН по превентивной дипломатии в Центральной Азии К. Имнадзе и директор Европейского регионального бюро ВОЗ Х. Ключе, которые представили видео-послание от Генсека ООН А. Гутерриша. Именно этого внимания и поощрения со стороны ООН, в частности, участники добивались ранее, выдвигая различные инициативы под эгидой Организации (например, по созданию Сети региональных центров по контролю за заболеваниями и Международного агентства по биологической безопасности, а также разработке экологических стратегий на третьей встрече).

Кроме того, консультативная встреча усилиями принимающей таджикской стороны сопровождалась большим количеством мероприятий. В частности, параллельно проходили Второй форум ректоров вузов и Первый форум ученых стран Центральной Азии, Экономический форум, Форум молодых предпринимателей, Первая встреча министров транспорта и т.п. (Пятая Консультативная встреча глав государств Центральной Азии в Таджикистане, 2023). Символическим жестом стало награждение бывшего президента Туркменистана Г.М. Бердымухамедова учреждённым ранее Почетным знаком глав государств Центральной Азии.

Результаты встреч

Учитывая размытость формулировок и множественность озвучиваемых на консультативных встречах предложений, указать на те результаты, которые стали именно их итогом, сложно. В целом, обращает на себя внимание конъюнктурность национальных повесток, их частая модификация и значительное влияние внешних событий на озвучиваемые предложения, включая пандемию или санкции против России. Наиболее устойчивыми темами, звучащими на повестке всех встреч, остаются торгово-экономическое сотрудничество, развитие транспортно-логистической инфраструктуры и обеспечение безопасности.

Тем не менее, конкуренция между странами Центральной Азии пока не позволяет реализовать в полной мере эти инициативы, несмотря на громкие заявления лидеров. Так, по вопросам логистики Казахстан и Узбекистан соревнуются за роль регионального логистического

центра (Гасымов, 2023). Периодически возникают столкновения на совместных границах государств, а желание сиюминутной выгоды зачастую перевешивает соображения по развитию долгосрочного торгово-экономического сотрудничества, которое маловероятно в условиях противоречий между требованиями единого рынка ЕАЭС, куда входят Казахстан и Кыргызстана, и идеей свободной торговли в регионе Центральной Азии (Панфилова, 10.09.2023). Только вопросы безопасности, пожалуй, в случае обострения несколько остужают национальные амбиции, но ненадолго.

Некоторые конкретные предложения, звучащие на встречах, уже были озвучены ранее. Например, обсуждение строительства железной дороги "Узбекистан – Кыргызстан – Китай", упомянутой на встрече 2018 г., началось задолго до этого. Аналогичным образом многие предложения о создании структур под эгидой ООН, транслируемые на консультативных встречах, обычно предварительно предлагались представителями центральноазиатских государств и обсуждались в профильных структурах ООН, например, Сети региональных центров по контролю за заболеваниями и биобезопасностью и Международного агентства по биологической безопасности.

Большинство инициатив касалось создания новых профильных площадок взаимодействия, которые пока не реализовались в виде долгосрочных проектов. В этом свете выглядит вполне логичной попытка мониторить на постоянной основе реализацию предложений, озвучиваемых на встречах. Отдельные мероприятия, которые предлагались на Консультативных встречах, проводились затем через значительный промежуток времени и пока не превратились в устойчивый формат отношений. Таковы, например, Центральноазиатский форум молодежи, состоявшийся в 2022 г., или Межпарламентский форум государств Центральной Азии, впервые организованный в 2023 г.

Наполнению реальным содержанием большинства выдвигаемых инициатив будут препятствовать ограниченность доступных странам Центральной Азии ресурсов. В этой связи можно ожидать их обращения за помощью международных доноров с целью реализации подобных инициатив, например, в лице ООН, ВОЗ или группы Всемирного банка. Тем не менее, с третьей встречи заметна тенденция к обрастанию Консультативной встречи параллельными мероприятиями аналогичного регионального формата. С четвертой встречи стали приниматься документы стратегического характера и пока среднесрочные дорожные карты, призванные обеспечить систематическое сотрудничество.

В результате, за период существования формата консультативных встреч его повестка расширилась, хотя вопросы, относящиеся к стимулированию торгово-экономического сотрудничества, транспортной связанности региона и проблемам безопасности, сохраняют центральное

место в переговорах. Лидеры региона Казахстан и Узбекистан традиционно продвигают на этих встречах повестку именно в этих трех сферах, как и Таджикистан. Относительно недавно Казахстан и Узбекистан стали активнее также выступать за промышленную кооперацию, а Казахстан вдобавок вынес внутреннюю повестку по цифровизации в формат консультативных встреч лидеров всего региона. Киргизия в основном сосредоточилась на вопросах безопасности и доступности водных ресурсов в регионе. Предложения со стороны Туркменистана чаще всего касаются вопросов безопасности, торгово-экономического сотрудничества и экологии.

В целом, заметны усилия сторон по приданию высокого статуса мероприятию. Однако учитывая большое количество озвучиваемых на встречах предложений, логичным было решение 2023 г. об учреждении органа, который будет осуществлять мониторинг реализации таких инициатив. Насколько это поможет трансформации формата от декларативного в рабочий, покажет время.

Список источников и литературы

- Balance of Power: Theory and Practice in the 21st Century / Paul T.V., Wirtz J.J., Fortmann M. (eds). Stanford University Press, 2004. 400 p.
- Kussainova M., Ekberova E. Началось строительство центра торгово-экономического сотрудничества «Центральная Азия» // Информационное агентство «Анадолу», 10.04.2021. URL: <https://goo.su/g9VV6q>
- Активизировать торговлю и признать ковид-паспорта — о чем говорили лидеры ЦА в «Авазе» // Fergana News, 06.08.2021. URL: <https://fergana.media/news/122630/>
- Бердымухамедов предложил создать деловой совет стран Центральной Азии // МИР24, 29.11.2019. URL: <https://mir24.tv/news/16387933/berdymuhamedov-predlozhil-sozdat-delovoi-sovet-stran-centralnoi-azii>
- В Душанбе прошла Пятая консультативная встреча глав государств Центральной Азии // Исполнительный комитет Содружества Независимых Государств, 15.09.2023. URL: <https://cis.minsk.by/news/26058#>
- Вторая Консультативная встреча глав государств Центральной Азии // Научно-информационный центр Межгосударственной координационной водохозяйственной комиссии Центральной Азии, 2019. С. 33-39. URL: <http://www.cawater-info.net/library/rus/2-consult-meeting-2019.pdf>
- Выступление Президента К.К.Токаева на IV Консультативной встрече глав государств Центральной Азии // Официальный сайт Президента Республики Казахстан, 21.07.2022. URL: <https://www.akorda.kz/ru/vystuplenie-na-iv-konsultativnoy-vstreche-glav-gosudarstv-centralnoy-azii-2163148>

- Выступление Президента Казахстана на Консультативной встрече глав государств Центральной Азии // Официальный сайт Президента Республики Казахстан, 2021). URL: <https://www.akorda.kz/ru/vystuplenie-prezidenta-kazahstanana-konsultativnoy-vstreche-glav-gosudarstv-centralnoy-azii-672341>
- Выступление Президента Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедова на Консультативной встрече глав государств Центральной Азии // Интернет-газета Turkmenistan.ru, 06.08.2021. URL: <https://www.turkmenistan.ru/ru/articles/45763.html>
- Выступление Президента Туркменистана Сердара Бердымухамедова на пятой Консультативной встрече глав государств Центральной Азии в Душанбе, 14 сентября 2023 г. // News Central Asia, 15.09.2023. URL: <https://www.newscentralasia.net/2023/09/15/vystupleniye-prezidenta-turkmenistana-serdara-berdymukhamedova-na-pyatoy-konsultativnoy-vstreche-glav-gosudarstv-tsentralnoy-azii-v-dushanbe-14-sen-2023/>
- Гасымов Н. Ашхабад примет трехсторонний саммит глав государств Центральной Азии // Ведомости, 04.08.2023. URL: <https://www.vedomosti.ru/politics/articles/2023/08/04/988466-ashhabad-primet-trehstoronnii-sammit-glav-gosudarstv-tsentralnoi-azii>
- Дайджест «Обзор по итогам 4-ой Консультативной встречи глав государств Центральной Азии» // Национальный институт стратегических исследований при Президенте Кыргызской Республики, 21.07.2022. URL: <https://nisi.kg/blog/98-Daidzhiest-Obzor-po-itogham-4-oi-Konsultativnoi-vstriechi-ghlav-ghosudarstv-Tsientralnoi-Azii.html>
- Договор между Республикой Казахстан, Кыргызской Республикой, Республикой Таджикистан, Туркменистаном и Республикой Узбекистан о дружбе, добрососедстве и сотрудничестве в целях развития Центральной Азии в XXI веке // Информационно-правовая система нормативных правовых актов Республики Казахстан, 20.07.2022. URL: <https://adilet.zan.kz/rus/docs/U2200000963>
- Дубнов А. Лидеры центральноазиатских государств на встрече в Астане // Fergana News, 16.03.2018. URL: <https://www.fergananews.com/articles/9854>
- Душанбинское заявление глав государств-учредителей международного Фонда спасения Арала // CAWater-Info, 15.09.2023. URL: <http://www.cawater-info.net/library/rus/ifas-meeting-2023.pdf>
- Жапаров призвал страны ЦА укреплять региональное сотрудничество // Информационное агентство «Анадолу», 06.08.2021. URL: <https://goo.su/ZS6Yt>
- ЖД-магистраль «Туркестан-Шымкент-Ташкент» обещают сдать в эксплуатацию в 2024 году // КазТАГ, 28.06.2021. URL: <https://kaztag.kz/ru/news/zhd-magistral-turkestan-shymkent-tashkent-obeshchayut-sdat-v-ekspluatatsiyu-v-2024-godu>
- Мирзиёев выступил за создание центральноазиатского пространства локализации и импортозамещения // News, 21.07.2022. URL: <https://fergana.media/news/127079/>
- На саммите стран Центральной Азии предложили создать общерегиональный телеканал // Fergana News, 21.07.2022. URL: <https://fergana.media/news/127081/>
- Назарбаев предложил учредить День Центральной Азии // Fergana News, 29.11.2019. URL: <https://fergana.media/news/112912/>

- О проекте Указа Президента Республики Казахстан "О подписании Договора между Республикой Казахстан, Кыргызской Республикой, Республикой Таджикистан, Туркменистаном и Республикой Узбекистан о дружбе, добрососедстве и сотрудничестве в целях развития Центральной Азии в XXI веке". Постановление Правительства Республики Казахстан от 20 июля 2022 года № 507 // Информационно-правовая система нормативных правовых актов Республики Казахстан, 2022. URL: <https://adilet.zan.kz/rus/docs/P2200000507>
- Опора на свои силы: зачем лидеры Центральной Азии встречались в Астане // РБК, 15.03.2018. URL: <https://www.rbc.ru/politics/15/03/2018/5aaa48df9a79479c52f6861c>
- Падерина С. Узбекский Дэн Сяопин: новая внешняя политика Шавката Мирзиёева // Российский совет по международным делам, 01.02.2018. URL: <https://russiancouncil.ru/blogs/sofia-paderina/uzbekskiy-den-syaopin-novaya-vneshnyaya-politika-shavkata-merziyeeva/>
- Панфилова В. Конкуренция между странами Центральной Азии растет // Независимая Газета, 07.08.2023. URL: https://www.ng.ru/cis/2023-08-07/1_8793_asia.html
- Панфилова В. Страны Центральной Азии объединяются дорогами // Независимая Газета, 10.09.2023. URL: https://www.ng.ru/cis/2023-09-10/4_8822_asia.html
- Полонская Ю. Туркменистан готовится к третьей консультативной встрече глав государств Центральной Азии // Казахстанская правда, 22.06.2021. URL: <https://kazpravda.kz/n/turkmenistan-gotovitsya-k-tretej-konsultativnoj-vstreche-glav-gosudarstv-tsentralnoj-azii/>
- Президент предложил учредить Центральноазиатскую премию за достижения в области науки и культуры // KUN.UZ, 29.11.2019. URL: <https://kun.uz/ru/news/2019/11/29/prezident-predlozil-uchredit-tsentralnoaziatskuyu-premiyu-za-dostijeniya-v-oblasti-nauki-i-kul-tury>
- Президент Республики Таджикистан Эмомали Рахмон принял участие в Консультативной встрече глав государств Центральной Азии // Правительство Республики Таджикистан, 06.08.2021. URL: <https://khovar.tj/rus/2021/08/prezident-respubliki-tadzhikistan-emomali-rahmon-prinyal-uchastie-v-konsultativnoj-vstreche-glav-gosudarstv-tsentralnoj-azii/>
- Президент Узбекистана выступил на Консультативной встрече глав государств Центральной Азии // Официальный сайт Президента Республики Узбекистан, 06.08.2021. URL: <https://president.uz/ru/lists/view/4530>
- Пятая Консультативная встреча глав государств Центральной Азии в Таджикистане // News Central Asia, 15.09.2023. URL: <https://www.newscentralasia.net/2023/09/15/5-aya-konsultativnaya-vstrecha-glav-gosudarstv-tsentralnoj-azii-v-tadzhikistane-itogi/>
- Совместное заявление Консультативной встречи глав государств Центральной Азии // Исполнительный комитет Содружества Независимых Государств, 21.07.2022. URL: https://cis.minsk.by/news/23848/21_ijulja_v_g._cholpon-ata_sostojalas_chetvertaja_konsultativnaja_vstrecha_glav_gosudarstv_centralnoj_azii
- Совместное заявление по итогам консультативной встречи глав государств Центральной Азии (г. Туркменбаши, 6 августа 2021 года) // Министерство иностранных дел Туркменистана, 19.08.2021. URL: <https://www.mfa.gov.tm/ru/articles/536>

- Сотрудничество со странами Центральной Азии в сфере рационального использования водно-энергетических ресурсов // МИД Республики Казахстан, 16.10.2019. URL: <https://www.gov.kz/memleket/entities/mfa/press/article/details/596?lang=ru>
- Токаев: Казахстан готов участвовать в строительстве Трансафганской магистрали // Fergana News, 21.07.2022. URL: <https://fergana.media/news/127076/>
- Тураназарова З. Раскрытие потенциала молодёжи стран Центральной Азии залог будущего всего региона // UZDaily, 21.07.2022. URL: <https://www.uzdaily.uz/ru/post/70460>
- Узбекистан, Кыргызстан и КНР подписали соглашение по проекту железной дороги // Газета.uz, 15.09.2022. URL: <https://www.gazeta.uz/ru/2022/09/15/rail/>
- Урозов А.Б. Первая консультативная встреча глав государств Центральной Азии // Национальное информационное агентство Узбекистана, 15.03.2018. URL: <https://uza.uz/ru/posts/pervaya-konsultativnaya-vstrecha-glav-gosudarstv-tsentralnoj-15-03-2018>
- Участие в четвертой Консультативной встрече глав государств Центральной Азии // Официальный сайт Президента Республики Таджикистан, 21.07.2022. URL: <http://www.president.tj/ru/node/28763>
- Четвертая Консультативная встреча лидеров Центральной Азии в Кыргызстане – в фокусе общее региональное видение на противодействие внешним потрясениям // News Central Asia, 22.07.2022. URL: <https://www.newscentralasia.net/2022/07/22/chetvertaya-konsul%CA%B9tativnaya-vstrecha-liderov-tsentral%CA%B9noj-azii-v-kyrgyzstane-v-fokuse-obshcheye-regional%CA%B9noye-videniye-na-protivodeystviye-vneshnim-potryaseniyam/>
- Экономический форум стран Центральной Азии – пространство для многостороннего сотрудничества // Министерство инвестиций, промышленности и торговли Республики Узбекистан, 07.08.2021. URL: <https://miit.uz/ru/news/ekonomicheskij-forum-stran-tsentralnoj-azii-prostranstvo-dlja-mnogostoronnego-sotrudnichestva>